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Datum: 07.11.2024 
Ort: Galerie Fenster, Prignitzer Straße 50 

Uhrzeit: 17:00 – 18:45 Uhr  
 
Anwesende:  
Rolf Gielow (Berufsbildungsverein Eberswalde – Wohnverbund), Irene Grundmann (TAG), Maren 
Gumlich (SPI), Jane Hirt (EkiZ), Christian Mätzkow (SV Motor), Marius Müller (Club am Wald), 
Wolfgang Müller (Bewohner), Frank Neumann (Bewohner), Heiko Schulze (Buckow e.V.), Torsten 
Schröder (ESC + Bewohner), Elke Weller (Bewohnerin), Irina Dessert (Kontakt e. V., ab 17:45 Uhr), 
Christoph Creutziger (Stadtentwicklungsamt, ab 18:00), Anika Manns (Stadtentwicklungsamt, ab 
18:00), Katharina Brunnert (QM), Antonia Gergs (QM), Wanda Krauß (QM) 
 
Leitung:  
Katharina Brunnert   
 
Protokoll:  
Wanda Krauß 
 
 

Protokoll   
Sprecherrat – konstituierende Sitzung 
 
Vorstellung der Galerie Fenster sowie der aktuellen Ausstellung  

• Veranstaltungshinweise, siehe Anhang 
 
Allgemeine Vorstellungsrunde aller Anwesenden 
 
TOP 1: Sprecherratswahlen 2024 

• es ist keine Wahl der Sprecherratsmitglieder notwendig, da die maximal zugelassene 
Personenanzahl (21 Mitglieder) durch die anwesende Teilnehmerzahl nicht überschritten 
wird – stattdessen kann der Termin als konstituierende Sitzung stattfinden 

• Alle Anwesenden erklären sich einverstanden, dass sie im neuen Sprecherrat (für die 
nächsten zwei Jahre) sind  

• QM Team stellt die angepasste Geschäftsordnung vor (wurde im Vorab mit der Einladung zur 
konstituierenden Sitzung versandt); im Plenum erfolgt ein gemeinsames Durchgehen von 
Änderungen, die sich seit der letzten Fassung ergeben haben  

• Frage im Plenum: Sollen zukünftig auch Kinder und Jugendliche ein Recht haben, Mitglieder 
des Sprecherrats zu werden?  

o Diskussion und Beschluss: die festgesetzte Altersgrenze bleibt bei 16 Jahren  

• Fragen im Plenum: Jedes öffentliche Gremium hat auch eine Öffentlichkeitsarbeit – in 
welchen Kanälen wird die Arbeit des Sprecherrats bzw. die hier verabschiedeten Projekte 
gezeigt oder dokumentiert?  

o Antwort durch QM Team, dass ÖA über folgende Kanäle erfolgt: Amtsblatt, QM-
Webseite (Hinweis: wird demnächst in städtische Webseite überführt), Facebook 
sowie Instagram Kanal der Stadt Eberswalde  

• Zustimmung der Geschäftsordnung: Die Geschäftsordnung wird einvernehmlich durch alle 
Anwesenden angenommen; Teilnehmende unterschreiben die Liste  

• QM Team verteilt die Verschwiegenheitserklärung bzw. sammelt die unterschriebenen 
Erklärungen ein (wurde im Vorab mit der Einladung zur konstituierenden Sitzung versandt) 
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• QM Team leitet die Wahl der/des Vorsitzenden ein; Frage ins Plenum: Wer möchte sich als 
Vorsitzende/ Vorsitzender des Sprecherrats aufstellen lassen, wer als deren/dessen 
Vertretung? 

o Aufgaben der/des Vorsitzenden: Wenn ein wichtiges Anliegen mit QM-Team 
besprochen werden muss, vertritt der/die Vorsitzende die Anliegen des Sprecherrats  

o Maren Gumlich (SPI) kann sich das Gremium als Vorsitzende vorstellen, 
Wahlergebnis Maren Gumlich:  

▪ 10 = Ja 
▪ 0 = Nein 
▪ 0 = Enthaltungen  

 
o Wolfgang Müller und Gerd Markmann können sich beide das Gremium als 

Stellvertretung der Vorsitzenden vorstellen. Herr Markmann möchte nur zur Wahl 
stellen, falls sich sonst niemand meldet. Deswegen erfolgt die Abstimmung für Herrn 
Müller, der sich freiwillig gemeldet hat,  

o Wahlergebnis Wolfgang Müller:  
▪ 10 = Ja 
▪ 0 = Nein 
▪ 0 = Enthaltungen  

 

• Die Mitglieder des Sprecherrats erhalten Steckbriefe vom QM-Team mit der Bitte, diese bis 
Ende des Jahres ausgefüllt im QM-Büro abzugeben. Hier werden diese anschließend 
ausgehängt.  

 
TOP 2: Projektvorstellung und Abstimmung 2024 

• QM Team stellt die aktuelle Maßnahmentabelle für 2024 vor: 
o Aktionsfonds: in diesem Jahr 2 Antrag (einer über das QM gefördert) 
o Fondsprojekte: in diesem Jahr 2 Anträge 

 

• Stand der B2 Projekte:  
o B.2-11_2024-01 Außengestaltung mit den Besuchern vom Club am Wald Projekt 

▪ muss verlängert werden, da Sandstrahlen der Fassade zu viel Zeit in 
Anspruch genommen hat  

▪ Der Künstler kann erst im Frühjahr 2025 mit den Arbeiten beginnen  
▪ Verlängerung des Projekts bis Ende Mai 2025  

 
o B.2-12_2024-01 Workshops Gewaltprävention  

▪ Projekt wurde komplett abgerechnet  
▪ Sehr gutes Feedback von Teilnehmenden  
 

o B.2-25_2024-01 Begegnungscafé  
▪ Projekt wird noch abgerechnet  
▪ Erfolgreiche Durchführung, Café wird im Viertel sehr gut angenommen 

 
o B.2-28_2024-01 Helle Stunde mit Kultur  

▪ Projekt wird noch abgerechnet 

o B.2-28_2024-02 Stadtteilfeste  
▪ nachdem der Weihnachtsmarkt stattgefunden hat, werden die Stadtteilfeste 

als Projekt in diesem Jahr noch komplett abgerechnet  

o B.2-45_2024-01 Hunde ABC auf dem Auslaufplatz  

▪ Schlussrechnung erfolgt nach letztem Training Ende November   
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▪ Voraussichtlich keine Weiterführung des Projektes im Jahr 2025, da es 
bereits 3 Malgefördert und das Projektziel erreicht wurde  

 

o Sozialarbeiterstelle Potsdamer Platz 
▪ Die Stelle konnte nicht das ganze letzte Jahr besetzt sein, deswegen kann ein 

Anteil der dafür vorgesehenen Mittel nicht ausgegeben werden  
▪ Derzeit in Klärung, ob die Stelle erneut ausgeschrieben wird 

 
o B.2-53_2024-01 ÖA QM und Website  

▪ Wird dieses Jahr komplett abgerechnet 

o B.2-52_2024-02 Kinderbuch Projekt  
▪ Das Projekt wurde komplett abgerechnet  
▪ Musterexemplar des gedruckten Buchs liegt vor  
▪ Eine Bestellung über 500 Exemplare ist beauftragt  
▪ Die Kinderbücher sollen in Bildungseinrichtungen kostenfrei verteilt werden  

 

• Resümee: Für das Jahr 2024 verbleiben Restmittel, die nicht abgerechnet werden können – 
dies liegt zum einen daran, dass die Sozialarbeiterstelle auf dem Potsdamer Platz für über 
Hälfte des Jahres nicht besetzt war, die SV Motor Halle nicht rechtzeitig baulich bereitgestellt 
wurde und dass insgesamt sehr wenig Anträge im Aktionsfonds gestellt wurden  

• Frage zur Maßnahmentabelle: Werden die Restmittel mit ins kommende Jahr genommen?  
o Die Mitnahme der Restmittel in 2025 wird derzeit angefragt, die Klärung steht aus  
o Im kommenden Jahr sind dennoch Mittel bewilligt  

 

• Frau Gumlich stellt zusammen mit Bewohner den durch ihn eingereichten Antrag FP2024-02 
Sport für die Gesundheit vor 

o Idee: im Winter sollen alle, die sich sonst im Sommer zum Sport und Fußballspielen 
treffen weiterhin diese Möglichkeit haben - einen Ort, um sich auch in kalten 
Monaten zu treffen und weiter zusammen Sport treiben zu können 

o Anlass: Antragsteller wohnt schon länger im Viertel und spielt selbst gerne Fußball – 
stellt fest, dass wenn man sich im Winter treffen und gemeinsam Sport treiben will, 
es keinen guten Ort dafür gibt 

o Zielgruppe und Umfang: 10 – 30 Personen, offen für alle 
o Wann: sonntags, 14:00-16:00 Uhr, von November 2024 bis Januar 2025 
o Wo: SV-Motor Halle 
o Beantragte Kosten: 600 Euro für Anmietung der Halle 

 

• Fragen aus Plenum: Geht es allgemein um Sport oder nur Fußball? Wie sieht es 
versicherungstechnisch aus?  

o Fußball kristallisiert sich erfahrungsgemäß schnell als die Sportart heraus, welche 
unter den Teilnehmenden die größte Beliebtheit findet  

o Teilnehmende des Angebots gehen freiwillig zum Sport in ihrer privaten Freizeit; es 
handelt sich um keinen Verein, deswegen gilt für jeden die private Versicherung  

 

• Kommentare im Plenum: 
o Projekt ist sehr begrüßungswert; um welche Sportart es am Ende geht, ist weniger 

relevant – wichtig und unterstützenswert ist, dass sich Leute treffen wollen und 
gemeinsam Sport machen möchten  

o Ein ähnliches Format/Angebot gab es früher schon und lief sehr gut im Viertel, war 
beliebt unter Nachbarschaft 
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o Es gibt kaum noch Hallenzeiten im Viertel aber der Bedarf ist da – gerade in den 
Wintermonaten! Deswegen ist die Idee sehr begrüßenswert, selbst Vereine haben 
Schwierigkeiten, Zeiten in der Halle zu buchen 

 

• Abstimmung des Antrags:  
o 12 = Ja (11 Stimmen vor Ort + 1 Stimme im Voraus schriftlich zugestimmt) 
o 0 = Nein 
o 1 = Enthaltungen 

 
TOP 3: Aktuelles aus der Verwaltung 

• Vorstellung der Vertreter des Stadtentwicklungsamtes Frau Manns und Herr Creutziger - 
neue Gesichter in Stadtverwaltung seit diesem Jahr, verantwortlich für 
Städtebauförderprogramme  

• Fragen an Stadtentwicklungsamt 
o Soll in Zukunft noch mehr abgerissen werden und wenn ja, wie sollen Flächen neu 

bebaut werden?  
▪ Abriss als solcher wird als Thema nicht mehr verfolgt oder angestrebt, 

Einwohnerzahl steigt weiter - auch im BV – von daher soll eher weiter 
verdichtet oder erweitert werden  

o Wie ist Stand der Dinge der Osterweiterung BV in Holzbauweise? 
▪ Derzeit wird Förderung für die Osterweiterung beantragt; es gibt keinen 

konkreten Stand der Dinge, da die beauftragte Firma gewechselt wurde, 
Pläne für die Osterweiterung sind derzeit nicht konkret  

o Gibt es Neuigkeiten zum Specht und Heidewald? 
▪ Specht: Keine neuen Informationen 
▪ Heidewald-Center: Gerichtstermin (angesetzt für Anfang November) wurde 

vertagt; Mieter*innen im Haus (in den oberen Geschossen) bleiben – das 
Gebäude soll tendenziell belebt werden; weder Besitzer noch Stadt möchte, 
dass der Supermarkt im BV wegbricht; Einzelhandelsfläche im Heidewald ist 
weiter vorgesehen; momentan muss Status Quo geklärt werden 

o Was ist mit der Sparkasse? Es gehen Gerüchte um, dass die Sparkasse aus Viertel 
auszieht 

▪ Dazu liegen noch keine Informationen vor  
 

• QM Team berichtet über Stand BIWAQ: in der Woche ab dem 18.11.24 wird der Pavillon 
aufgebaut, die Fundamente sind bereits gesetzt; das gesetzte Ziel wird vrsl. erreicht, den 
Pavillon noch in diesem Jahr fertigzustellen 

  
TOP 4: Aktuelles aus dem Viertel 

• Resümee Fête de la Viertel – QM Team fasst die Ergebnisse der Auswertungsrunde der 
Veranstaltung zusammen, welche am 10.10.24 stattfand 

• Positives Feedback: 
o Die Veranstaltung war gut organisiert und wurde in einer ruhigen Atmosphäre 

abgehalten. 
o Der Essensbereich wurde positiv bewertet, insbesondere die Auswahl an den 

Ständen der Träger. 
o Familien und jüngere Kinder fanden ein attraktives Angebot vor. Ein besonderes 

Highlight war der Kletterpark, der sowohl jüngere als auch ältere Kinder ansprach. 
 

• Probleme und Verbesserungsvorschläge: 
o Abendprogramm (18-21 Uhr): nicht gut besucht; Kosten für Bühne und Band standen 

in keinem Verhältnis zum Besucheraufkommen 
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o Besucherzahl: im Vergleich zu den Vorjahren gering, vermutlich bedingt durch 
Parallelveranstaltungen in der Stadt 

o Mangelnde Sitzgelegenheiten: weniger Bierzeltgarnituren geliefert als bestellt 
o Barrierefreiheit: Rückmeldung, dass die Barrierefreiheit verbessert werden muss (zu 

eng gestellte Bänke und Stände) 
 

• Weihnachtsmarkt – QM Team berichtet vom aktuellen Planungsstand des 
Weihnachtsmarktes 

o Datum und Uhrzeit: 15.12.2024 (3. Adventssonntag), 14-18 Uhr 

o Ort: Potsdamer Platz 

o Besonderheit: 2024 markiert das 20-jährige Jubiläum des Weihnachtsmarkts im BV. 

Dies wird auf den Plakaten hervorgehoben – QM organisiert Laser-Show aus diesem 

Anlass 

o Es fanden bereits zwei Planungstreffen statt, sodass Planung nun final und 

abgeschlossen ist; Bühnenablauf sowie Rahmenprogramm stehen fest 

 

• Aktueller Stand Projekt B.2-53_2023-02 Bücherbox - Rückzahlung finanzielle Mittel, weiterer 
Verlauf 

o Inhaber der Firma IMMOBITO (die mit dem Umbau der Telefonzelle in eine 
Bücherbox beauftragt wurden) ist insolvent 

o Gelder wurden von der Stadt Eberswalde zurückgefordert 
o Die Telefonzelle befindet sich nach wie vor bei der Firma IMMOBITO 
o QM Team ist sich bewusst, dass Box im Viertel fehlt – bedauert Lauf der Dinge, aber 

tut das Beste, diese zurückzubekommen 
 

• Baumaßnahmen WHG – entfällt, da Vertretung der WHG für heute abgemeldet 

• Baumaßnahmen 1893 eG – entfällt, da Vertretung der 1893 für heute abgemeldet 
 
TOP 5: Planung 2025 

• QM Team informiert über die folgenden anstehenden Planungen des QMs für das Jahr 2025: 

• Heller Tag 
o Herr Muszynski ist mit Stadt im Austausch, dass die Helle Stunde weiter stattfindet 

(jedoch nicht mehr als Projekt über das QM) 
o Stattdessen soll ein „Heller Tag“ stattfinden. Geplant ist großes Fest am 21.06. zum 

Hellen Tag an Sommersonnenwende, Antrag dafür wird beim QM eingereicht 
 

• Begegnungscafé  
o Soll nach erfolgreicher Durchführung im Jahr 2024 auch im Jahr 2025 fortgeführt 

werden  
o Noch liegt kein Antrag vor, aber Wunsch das Angebot weiterzuführen 

 

• Integration durch Sport  
o Gewaltfreies Boxen – finanziert aus Fördermitteln der Brandenburgischen 

Sportjugend, Sportförderung der Stadt Eberswalde und Städtebauförderprogramm 
Sozialer Zusammenhalt  
 

• Graffiti SV Motor Sporthalle  
o Nach einigen Verzögerungen soll ein Graffiti an der Sporthalle entstehen  
o Die Sanierung der Fenster ist abgeschlossen, somit kann das Graffiti umgesetzt 

werden  
o Für 2025 sind Mittel eingeplant  
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• Graffiti Sporthalle AWO  
o Nach Betreiberwechsel soll neuer Träger der Halle auch von außen erkenntlich sein  
o Gestaltung durch ein Graffiti – Beteiligung z. B. mit Kindern ist angedacht  
o Für 2025 sind Mittel eingeplant  
 

• Memory Spiel  
o Mit Grafiken aus dem BV geplant  
o Für 2025 sind Mittel eingeplant  

 

• Trägertreffen (thematische Workshops)  
o In Anlehnung an die erfolgreichen Workshops zur Gewaltprävention  
o Workshops zu einer bestimmten Thematik für Träger aus dem Viertel könnten gut 

genutzt werden  
 

• Veranstaltungen 2025 
o 13.09.25: Fête de la Viertel  
o 14.12.25: Weihnachtsmarkt 
o 09.05.25: Tag der offenen Tür im Bürgerzentrum (zum 20-jährigen Jubiläum des 

Bürgerzentrums), verbunden mit dem Format „Nachbarschaftspicknick“ des Tag der 
Nachbarn und dem Tag der Städtebauförderung; an dem Tag soll Straße vor dem 
Bürgerzentrum gesperrt werden  

o 24.05.25: Freiwilligentag – bisher keine konkreten Planungen aus dem QM 
 
TOP 5: Sonstiges und Sprecherratstermine 2025 

• Anmerkung/Wunsch aus Sprecherrat: Projektbildungsprojekte zum Thema Natur mit 
Senioren und Kitas veranstalten  
> QM Team nimmt den Wunsch auf  

 

• QM Team stellt die geplanten Termine für die Sitzungen des Sprecherrats 2025 vor; Einigung 
im Plenum, dass Sitzungen weiterhin jeweils 17:00 Uhr beginnen: 

o Do., 27.02.2025 
o Do., 05.06.2025 
o Do., 11.09.2025 
o Do., 27.11.2025 
 

• Anschließend an die Sitzung wird das Gruppenfoto des neu konstituierten Sprecherrats 
gemacht (siehe Anhang) 

 
 


